

Je ne vois rien autre à signaler au point de vue des itinéraires dans les réceptions solennelles qui s'échelonnent durant la première moitié du XIX^e siècle.

Les princes de la famille des Bourbons (1), conservant les traditions de la monarchie, recherchent la pompe dans les cérémonies et affectent des allures aristocratiques.

Les princes de la famille d'Orléans (2), qui leur succèdent, recherchent la simplicité, fuient l'éclat et affectent des allures démocratiques.

Voici, par exemple, l'itinéraire suivi par le duc et la duchesse de Nemours en 1843 (3). C'était l'époque où la navigation à vapeur prospérait, et où tous les voyageurs venant de Paris, s'embarquaient à Chalon afin de contempler, en descendant la Saône, ses rives verdoyantes. Le Prince prend le bateau *l'Hirondelle* qui le conduit au centre de la ville, vers la place de la Nouvelle-Douane, sur la rive droite. Les autorités civiles et militaires et un certain nombre d'invités notables attendent sur une estrade. Après les présentations officielles, le duc et la duchesse vont en voiture, par le pont de Pierre, le quai Saint-Antoine, la place Bellecour et la rue Saint-Dominique, la Préfecture située place des Jacobins.

(1) En ce qui concerne Lyon, voici les visites faites par les princes sous la Restauration. La duchesse d'Angoulême en 1814 ; le comte d'Artois en 1814 ; la duchesse du Berry en 1816 ; le duc d'Angoulême en 1820 ; la duchesse de Berry en 1829 ; le duc d'Angoulême en 1830.

(2) La ville de Lyon a été visitée par le duc d'Orléans en 1830 et 1839 ; par le duc d'Aumale en 1841 : par le duc et la duchesse de Nemours en 1843.

(3) Voir les détails de l'arrivée et du séjour du duc et de la duchesse de Nemours dans le *Courrier de Lyon*, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, septembre 1843.